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為 年 輕 人 撒 下 菩 提 種 子普 賢 道 場  
這天是一個很特別的日子，

作為一位香港中文大學宗教系畢業生，

第一次參與「普賢道場學生體驗日」，

與一群佛教黃允畋中學的師弟妹，

一起感受由普賢道場和《溫暖人間》合辦的

一連串精彩禪悅活動，我是滿心期待。
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普賢道場坐落於灣仔鬧市
之中，道場大殿莊嚴殊勝，壁龕
中嵌入普賢菩薩的琉璃像磚，熹
微的晨光透過菩薩像映照進來，
在正面的木刻浮雕畫上，一眾菩
薩、護法、童子站在祥雲間，中
心的普賢菩薩端坐於白象身上。
帶着期待步入，學生們一早已安
坐在法堂裏，在這安靜祥和的環
境中，普賢道場住持寬運法師笑
容可親，注視着朝氣蓬勃的一眾
師弟妹，盡顯愛護之情。
法師非常重視教育，他希

望能夠讓佛教回到教育。「佛教
本身就是一個覺悟的宗教，讓我
們擁有正確的人生觀、價值觀。
以前沒有學校的時候，寺院就是
一所學校，它本來就有教化、孵
化的功能。以我的理念來說，佛
教要回歸教育，因為教育是很重
要的。」法師說着，話語溫和堅
定，頃刻撫平了從外間帶來的浮
躁、惶惑和煩擾。

道場需要走入社區

弘法近四十載，寬運法師見證了社會變遷和科技
進步，堅持要讓佛教走入社區，並善用科技弘法，普
賢道場就是一個很好的例子。法師面帶笑意，和我們
分享修建普賢道場的想法：「以前說寺院雖好，但很
多人『無事不登三寶殿』，去寺院比較困難。所以普
賢道場就是走入社區了，以前這裏是一間日本餐廳、
韓國餐廳，我們改造它，變成現在的道場。現在這裏
很多東西都現代化了，如果沒有這些佛像，沒有兩邊
的琉璃普賢菩薩像，大家來到會以為是辦公室，讓大
家感覺很親切。這是我一個想法，融入社會，跟社會
距離近些，不一定要宗教味太濃。」法師與時代並駕
齊驅，關心當代人的需要，弘法利生，令人由衷敬
佩。
寬運法師開示完畢後，大會邀請《溫暖人間》創

辦人吳兆熛居士分享並帶領靜坐。吳居士言辭幽默，
說起年少時的頑皮往事，惹得在場人都忍俊不禁，而
靜坐給他帶來不少正面的影響，所以今天他也希望將
這經驗分享給大家。跟隨吳居士的引導，我們坐在椅
子上，雙手放在大腿，微微闔上雙眼，斷開與外界的
連結。以往充滿在色身的種種感受，色聲香味觸法，
似一蓬雲被風吹散，或有留下幾縷飄絮，卻不再雲愁

霧慘，困鎖着心識了。再次張開
眼，思緒清明了些，身體也似乎
輕盈了些。

吃過堂飯是一場修行

接着準備行過堂飯，行過
堂飯前，覺明法師先為我們講解
了一遍吃過堂飯的儀規，要用筷
子示意飯量，將碗推到桌邊表示
需要添飯，用餐後將碗疊高。師
弟妹懵懂卻認真地聽着，似乎尚
未明白這些儀規的用意，但是在
法師們身穿縵衣，緩緩步入五觀
堂時，連細碎的嬉鬧聲也蕩然無
存，大家都凝神靜候，參與到這
場儀式當中，隨後我與眾人一起
合掌，念誦〈供養偈〉。
誦畢，一聲磬響，大家開

始專心進食，後面時段，寬運法
師為學子們解惑，解釋吃過堂飯
的要義：「為什麼我們要過堂吃
飯？因為講究感恩的文化，佛教
說，未學佛之人不知供養，其實

一滴水都是行者擔來的，一粒米
都是施主送來的。『五觀若明金
易化，三心未了水難消。』貪
心、嗔心、愚癡，就是三心，三
心未了哪怕喝水也難消化，五觀
若明則不論供養什麼都能消化得
了，所以鼓勵人去修行。」法師
的話音如清泉溶溶流布到我們的
心田。
原來，過堂飯不止是吃飯，

更是一場修行，過堂時應心存五
種觀想。法師說道：「第一，
『計功多少，量彼來處』，須知
道來處不易，在很多行堂義工的
協助下，才能令大家吃到這餐
飯，所以要有感恩的心，然後知
恩、報恩。第二，『忖己德行，
全缺應供』。因為來處不易，所
以每一天吃飯前，要反思自己的
德行如何，功勞如何，若沒有功
德，吃飯就應生慚愧心。然後，
『防心離過，貪等為宗』。不能
貪心，吃飯也是如此，不能起各
種分別想。再來是『正事良藥，

《溫暖人間》與普賢道場首度合作弘法利生的活動， 以輕鬆手法接引年輕人。

《溫暖人間》吳兆熛居士與學生分享靜
坐心得。
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為療形枯』。吃飯做什麼？吃飯的意義不是貪，而是
滿足身體的需要，治療身體感到飢渴的疾病，所以這
不是貪，是戒除貪念，不在飲食上生比較心。最後，
『為成道業，應受此食』。牢記吃飯是為了幫助未成
的道業。」
寬運法師的叮嚀猶如當頭棒喝，向來我們吃飯只

會關注當下的色香味，或其他外界的干擾，罕有思考
食物的來之不易，這天我們親身體會了一次「非佛言
不言，非佛行不行，非佛事不作」的修行，品嚐到食
物真味，實在難能可貴。過堂中偶有人輕聲細語，碗
筷碰撞發出聲響，或飯菜不慎灑落桌面，但都盡力遵
守着過堂飯的規儀，收攝平日散亂的心念，用膳後，
我看見師弟妹們都懷着感恩的心，將碗筷疊高、垃圾
放好，方便行堂義工菩薩清理。

學生的省思體悟

過堂飯後，道場安排了一系列的禪體驗活動讓師
弟妹們參與，師弟妹在義工菩薩們的指導之下，製作
精緻的禪繞畫書籤和剪紙作品，抄寫「普賢菩薩十大願
王」，參茶禪品味茶的香氣，或者親手插花供養菩薩。
師弟吳璟昇是中二級的學生，面容稚嫩，接受

採訪時坐得端正，談吐亦相當成熟有禮。他參與了剪
紙活動，冀望能培養自己的專注能力。吳師弟認真地
說：「剪紙的時候不專心就會剪錯，毀壞整幅作品，

所以要非常專注，而專注對我學
習很有幫助。」

吳師弟原以為今天
來道場聽法會很沉悶，
沒想到最大的得着是
體驗了過堂飯。吃過堂

飯和在家吃飯感覺截然不
同，他說：「過堂飯的場合很莊
嚴，家中吃飯則比較自由，平時
在家吃飯時會看手機，但過堂飯
要記住很多規矩，不能吃剩下，
不能挑食，要學會珍惜食物。」
過堂飯的體驗令吳師弟省思

到因緣的和合，由此心底對老師
的感恩更深。「在學校遇到未掌
握的知識，要找老師補課，但其
實老師要犧牲自己的時間給我們
補課，如果我不能立即明白，老
師又要一遍一遍耐心教導我，如
果我成績有進步，老師也會為我
感到高興。這次嘗試過堂飯是很
新的體驗，讓我更加明白老師用
心的付出。」這次體驗帶來的種
種得着，讓他明白到單單學會課
本上的知識並不足夠，更重要是
在現實生活中實踐出來。
活動期間，我留意到一位

師妹抄經時非常細心，字體端正
秀麗，完成後，她的臉上綻開了
甜美的笑容，請求覺明法師為她
的作品蓋章。她是中三級的黃師
妹（黃聖依），師妹告訴我這是
她第一次抄寫經文：「我很享受
抄經的過程，以前也聽法師說過
『普賢菩薩十大願王』，這次自
己抄寫出來感覺很特別。抄經時
要靜心專注，不然寫過界就不好

看了；看到抄寫
好的作品，我也覺
得很有成就感。」覺
明法師在師妹作品的右下方，印
上「普賢道場」的印章，猶如鼓
勵和嘉許，雖是她第一次抄寫經
文，但已完成得非常出色。
除了抄經之外，過堂飯也給

黃師妹留下了深刻的印象，她十
分開朗地和我分享着她的感受：
「吃過堂飯的感覺和平常吃飯很
不一樣，平常一家人吃飯會看電
視、談天，但吃過堂飯時，全神
貫注地吃飯，看着面前的飯碗、
菜碗、湯碗，仔細品嚐這一口吃
的是什麼，下一口吃的是什麼，
竟然份外美味。」

為同學播下善種子

協助籌辦這次活動的陸競
冬老師觀察到同學們在體
驗佛法時內心充滿歡喜，
由此也心生喜悅。在他
們學校，參加活動是佛學
課程的恆常教學方法。「除
了書本上教導的知識，真實的宗
教實踐才能感染學生學佛，老師
們經常邀請一些班別參與佛學活
動，有些同學特別喜歡親近善知
識，踴躍報名，所以這次活動很容易
便呼召到一百名學生。」陸老師
笑着告訴我，有些同學完成作品
後覺得很滿足，會將作品留影，
發放到社交平台，看見同學這麼
投入，她也願意給予更多支持，
讓同學們有機會親近佛法。近百位佛教黃允畋中學的學生一起體驗「過堂飯」，期間寬運法師開示吃過堂的要義，同學銘記心中。
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李鏡品校長也露出了
滿意的笑容，能夠帶學
生走出學校、走出課堂
來體驗課程，是很寶貴的
一次經歷。「書本上的知識只
是平面的，而今天學生來這裏有
立體的體驗，正如大和尚所說，
寺院一向有教化作用，從宗教性
來說，今天我們體驗了一次宗教
活動，但從善良和價值觀來說，
我們在同學們的心田播下了一顆
種子。同學以往在家中，未必有
這樣的規矩，未必能夠專注，未
必能覺察到感恩，但經歷今天的
活動，希望今天的種子深埋在心
中，以後發芽成長，在踏出社會
後，也能銘記大和尚今天帶給我
們的佛學知識，成為一個良好的
公民。」
《大日經疏》云：「普是遍一

切處義，賢是最妙善義。謂菩提
心所起願行及身口意，悉皆平等
遍一切處，純一妙善備具眾德，
故以為名。」普賢道場秉承着普
賢菩薩的實踐精神，廣育群生，
將佛法種子散播在我們的心田，
我也非常慶幸能夠參與這次活
動，共沾法喜。

這次是普賢道場第一次舉辦學生
活動嗎？
這是我們和《溫暖人間》一

起舉辦的活動。佛教本身就是一
個覺悟的宗教，以前寺廟就是學
校，現在走入社區，在社區裏先
辦，我們跟學生去結緣，從小學
和中學開始。因為我是黃允畋中
學的校監，所以先從黃允畋中學
開始。佛度有緣人，這次先和學
生們結個緣。

為什麼有剪紙、插畫、抄經等活
動的安排？
如果我們硬繃繃地跟大家說

「無常、苦、空」等義理，對學
生來說，他們沒有這個概念。到
了四、五十歲後的人，對愛別離
苦、怨憎會苦的體會才會深刻。
對學生來說，他們正是一個讀書
的年齡，希望讓他們不單是接觸
佛法，也讓他們了解佛教對香、
花、茶的看法等等，希望他們體
驗一下。古人程明道也說：「三
代禮樂，盡在佛門。」很多的威
儀都是在佛門，這次讓學生體驗
過堂、抄經，目的是希望他們對
佛教有一個了解。我一直強調，
佛教是智信不是迷信，覺而不迷
就是佛，正而不邪就是法，淨而
不染就是僧。其實就是讓他們上
第一課，告訴他們覺而不迷，正
而不邪，淨而不染。
我常常跟大家說，有信仰，

心裏就有根，心裏就有美好。其
實不限於佛教，不管你是信仰任

何的宗教，都可以來這裏體驗。所以我們為什麼想與
《溫暖人間》合辦，就是希望盡量減少宗教色彩。只
有過堂的時候才有一些宗教儀式，其實過堂也是讓大
家心生感恩，只有感恩才能知恩報恩。就像古詩中說
的：「誰知盤中餐，粒粒皆辛苦。」希望每一個人都
能夠珍惜食物。

普賢菩薩是大行動家，同學如何在生活中去實踐這種
精神？
佛教經常說，願擔當，肯擔當，能擔當。能擔當

就是「行」，要做得到。佛教四大菩薩代表了「悲、
智、願、行」的精神；大行的人有大願，這就是地藏
菩薩。大行一定有大悲，那就是觀音菩薩。大行必須
要有智慧，那就是文殊菩薩。其實一即四，四即一，
我們大行的時候要充滿智慧，充滿着慈悲，充滿着願
力。我認為小學生，開始的時候就應該發心、發願，
佛教有四弘誓願，立功立德立言，從哪裏開始？就是
從信、願、行開始，發大願，最終要實踐和落地。佛
教是一個實踐的宗教，重視大行。而普賢菩薩就代表
了大行，他的坐騎是六牙白象，象徵着腳踏實地。六
牙，表示六波羅蜜──布施、持戒、忍辱、精進、禪
定、慧智。我覺得這種精神，很適合現在的社會。
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未來普賢道場在弘法上會有什麼計劃？
將來會有幾種模式，給佛教學校的模式，給其

他不同宗教的學校也有不同模式。我們的目的是什麼
呢？佛教就是這樣，廣結善緣，讓未信的生信，已信
的增長，已增長的堅固，已堅固的成佛。我們重在結
善緣，因此希望跟《溫暖人間》不是一次合作，而是
長期合作。因為我覺得《溫暖人間》給社會很多正能
量，我們不單是要影響佛教徒，還要影響非佛教徒。
六、七十年代時洗塵法師影響很多人，他接引的不一
定是純佛教徒；我現在也希望通過我們的努力，在香
港區這邊接引年輕人，給年輕人以信仰。而且我們將
來會繼續做小學、中學和幼稚園。我們也希望有更多
有心的團體來加入我們，目前暫時是從佛教學校開
始。這是我的心願。我們也希望日後從社工開始培
訓，從老師、管理層到校長，當然培訓也是要設計課
程。

有什麼勉勵的話送給同學們？
希望大家百尺竿頭、更進一步！佛教是一個讓我

們身心靈得到健康的宗教，佛教是覺悟的教育，讓我
們擁有正確的人生觀、價值觀，讓每個人都能從中得
到裨益。


